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■對於省委、省政府的誠
意，烏坎村村民表示歡迎。

香港文匯報記者敖敏輝 攝

■30日，300多名村民自發前來
聆聽廣東省級工作組的調查結
果。 香港文匯報記者敖敏輝 攝

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）廣
東省衛生廳12月30日晚通報，深圳市發現1例人
感染高致病性禽流感疑似病例。

患者月內無明確家禽接觸史
據介紹，患者陳某某，男，39歲，公共汽車

司機，居住寶安沙井，於12月21日無明顯誘因
出現發熱，經自服藥物和門急診治療後，無好
轉，於25日入住深圳市寶安某醫院治療，26日

以「重症肺炎」診斷轉入重症監護室治療。12
月30日，經廣東省疾病預防控制中心實驗室檢
測，患者樣本禽流感病毒(H5N1)核酸為陽性。
30日廣東省專家組根據中國人感染高致病性禽
流感診斷標準及相關規定，診斷為人感染高致
病性禽流感疑似病例，已上報國家衛生部進一
步確診。目前患者病情危重，正在積極搶救
中。截止目前，經流行病學調查，患者病前一
個月內無明確家禽接觸史，也無外出史。

疫情發生後，廣東省委、省政府高度重視，
省、市衛生部門及時採取了相應的防控措施，
全力做好病人救治工作，並對患者密切接觸者
進行嚴密的醫學觀察，尚未發現異常。
廣東省衛生廳已派出臨床、防控專家組赴深

圳協助開展診治和防控工作。衛生部已向世衛
組織、港澳台地區和部分國家通報該患者有關
情況，省衛生廳已將該病例通報香港和澳門衛
生部門。

在當日的通報會上，來自烏坎村的300多名村
民到達現場，圍坐在工作組旁邊。通報發言過
程，贏得村民的陣陣掌聲。烏坎村村民代表林
祖欒一直靜靜地站在旁聽村民的後面，對於工
作組的每一次發言，他都聽得特別仔細和認
真。而村理事會臨時會長楊色茂，則坐在旁聽
村民的第一排，一邊認真聽，手頭一邊快速地
記錄 通報內容的要點。

村內直選料春節前舉行
通報結束後，林祖欒輕鬆了很多，露出一臉

笑容。「省工作組工作很得力，我們很開心，
終於迎來了曙光。」林祖欒接受香港文匯報記
者採訪時表示，雖然所反映問題還沒有全部體
現，但相信隨 調查組進一步深入工作，會將
這些積累問題逐一調查清楚，並 手解決。
「通過暴力解決問題，我們也不希望，政府這
次正視我們農民的利益，我覺得對解決問題非
常有幫助。」不過，他也表示，仍要繼續
觀望，保持謹慎樂觀的心態，希望
看到問題全部得到解決。
楊色茂也表示，從9月份開始，

事件發展呈現「好－壞－好」的

趨勢，到目前為止，他對省
工作組的調查工作很滿意。
對於今後打算，林祖欒表

示，除了協助調查組的工
作，最重要一件事是村內直
選，選出新一屆村委工作班
子。他告訴記者，烏坎村有1
萬多村民，每個人都有投票
權。不過，目前還有5,000多
人在外務工，不方便回鄉，
所以要等到年前全部村民到
齊後，進行直選。另外，還
有4,000多鄉親在香港，雖然
他們沒有投票權，但也要適
當聽取他們的意見。
對於直選辦法，林祖欒表示，近日，他與廣

東省人力和資源保障廳相關領導溝通過，並表
達遵照國務院此前有關農村選舉「兩推一選、
四個倡議」的意見，進行直選。不過，該負責
人暫未最後表態。他介紹，若能順利
進行直選，新的村領導班子有望在春
節前選出，經過公示，則最後
確定名單則在春節後。

香港文匯報訊（記者　文森）香港特區衛生署衛
生防護中心表示，昨晚接獲國家衛生部通報1宗人
類感染禽流感H5N1的懷疑個案。中心將繼續與廣
東省衛生廳保持密切聯繫，以了解個案的詳情。衛
生署發言人表示，署方會提高警覺，並按事態發展
繼續保持嚴謹的港口衛生措施。
中心發言人表示，昨晚接獲國家衛生部的通報，

得悉疑似禽流感患者發病前沒有外遊或接觸禽鳥，
中心將繼續與廣東省衛生廳保持密切聯繫，以了解
個案的詳情。發言人又提醒，市民採取措施預防禽
流感，如在旅途中或返港後，出現發燒及流感類的
病徵，應立即求診及告知醫生曾前往的地方，亦要
避免直接接觸禽鳥或牠們的糞便，禽鳥及雞蛋應徹
底煮熟才進食，並經常洗手。

在省工作組宣佈原村委選舉整體無效後，稍
許安慰的村民仍在等待進一步的調查結

果。12月30日，烏坎村一片平靜，得知工作組將
於當日下午再次公佈調查結果，村民紛紛出門等
待，在村委大樓附近議論紛紛。下午3時，自發趕
來的村民已將附近圍得水洩不通。省工作組村集
體土地問題專項小組、財務問題專項工作組、村
幹部違紀違法問題專項工作組負責人出現，引來
村民一片掌聲。

村民反映問題基本屬實
土地問題工作小組組長、廣東省國土資源廳副

廳長楊俊波介紹，工作組連日來查閱檔案、走訪
幹部群眾、組織實地測量並進行統籌謀劃，初步
查明，烏坎村人口11,689人共有土地9,575畝，其
中耕地1,324畝，人均耕地面積僅0.11畝。調查表
明，烏坎村群眾反映的涉土地問題是存在，訴求
主要是合理的。據介紹，工作組首先選定豐田畜
產有限公司、廣東億達洲集團有限公司等兩家企

業作為階段性重點突破對象，根據調查，對豐田
畜產公司合同獲得土地402畝，實際佔用454畝，
且烏坎港開發公司入股該公司時未經村民代表大
會同意，村民要求交回土地耕作的訴求合理，根
據有關規定，終止兩家公司的合營關係，力爭將
土地交回村民耕種。億達洲公司簽訂徵地協議
後，拖欠補償款432萬元，同時，有572畝土地未
使用已閒置兩年。因該塊土地通過法院已作抵
押，工作組提出三個解決方案，其中，一種方案
是考慮將未兌付的徵地款按比例折算成土地，交
由村民恢復耕種。

原村書記私用集體資金
對於烏坎村財務問題，專項小組組長、省農業

廳副廳長顧幸偉公佈調查情況後表示，原村委存
在公款私存、工程項目白條多、財務不公開、重
大事項沒有經過集體討論決定等問題，而村委幹
部則存在用公款送禮辦事、重複領取社保的問
題，其中，原村黨支部書記薛昌更是用村集體資

金為個人購買19萬餘元的私家車。另外，村集體
土地出讓收入，村民基本沒有直接得到現金分
配，在與港資合營公司過程中，造成村集體資產
流失。顧幸偉稱，綜合審計發現，烏坎村有比較
嚴重的財務管理問題，也發現一些村幹部違反財
經紀律的線索，損害農民直接經濟利益。
在村幹部違紀違法問題上，專項小組組長、廣

東省監察廳副廳長曾慶榮介紹，目前，基本查實
了有村幹部及東海鎮相關幹部在土地轉讓中收受
有關人員數十萬元賄賂、原村黨支部書記薛昌侵
佔村集體資產、村財務人員公款私存等問題。對
於已查實的烏坎村部分財務人員涉嫌公款私存問
題，廣東省相關紀委部門已對村支部委員、村委
會出納鄒釵實行「雙規」措施，並準備作進一步
調查。曾慶榮表示，工作組將依紀依法辦案，
「涉及到哪一級就查哪一級，涉及到誰就查處誰，
快查快辦，決不姑息，一經查實，盡快處理並向
村民和社會公佈。」對工作組斬釘截鐵的查案表
態，村民紛紛鼓掌歡迎。
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海內外廣為關注的烏坎村事件，自9月21日首次爆發以來，一波三折。自廣東

省級工作組介入後，事件取得突破性進展，風波逐漸平息。30日，工作組其他3

個專項小組集體在烏坎村通報第一階段的調查及處理結果，已查實在烏坎村土

地轉讓過程中存在受賄等違紀情況，宣佈收回已查明的1,000餘畝違規出讓土

地，歸還村民耕種；查明村幹部部分違規違紀行為、侵佔集體資產，並將一查

到底。同時，疏通村集體財務混亂問題。自此，烏坎事件得到初步解決。對

此，有專家表示，政府與村民真誠溝通，平等協商解決問題的方式，或將成為

今後各地解決涉農糾紛的標杆。 ■香港文匯報記者 敖敏輝

烏坎村事件歷程
■9月21日上午9時許：上千名烏坎村村民採取喊口號、拉橫幅等方式遊

行來到陸豐市政府，反映當地侵佔土地、幹部選舉不公等問題。當

日，部分村民來到村周邊涉事企業進行打砸破壞，被隨後趕來的當地

公安、政府等部門及時制止。

■9月22日上午：村民遊行再度上演，並有傳言稱警方在與村民對峙

中，打死了人。憤怒的村民圍攻派出所，並投擲石塊、推翻警車，造

成10多名民警受傷，6輛警車被毀。

■11月1日：陸豐當局免去了村支部書記薛昌和支部副書記、村委會主

任陳舜意的職務。兩人也已於12月16日被當地紀檢部門「雙規」。

■11月21日：新一輪「騷亂」襲來，約400名左右的烏坎村村民再次聚

集到陸豐市政府門口，並打出「打倒貪官」、「還我耕地」等標語。

此後兩天又陸續發生數起遊行，但都被壓下。

■12月9日：「9．21」事件中的一名主要人員薛錦波被刑拘；兩天後，

薛錦波在看守所死亡。

■12月20日：廣東省委省政府成立了由省委副書記朱明國帶隊的省工作

組，進駐烏坎村。村民的合理訴求首次得到了承認和重視。村民情緒

因省工作組介入，情緒平穩，取消遊行抗議計劃。

■12月28日：省工作組村委選舉專項小組公佈調查結果，宣佈原村委選

舉整體無效。

■12月30日：省工作組另外三個專項小組就土地問題、村集體經濟問題

以及幹部違紀違規問題通報調查結果，宣佈初步處理辦法，村民表示

歡迎，事態基本平息。

當日，村民在聽完工作組的
通報後，紛紛表示滿意，之後
陸續回家。村民介紹，自省工
作組進駐以來，村內的生產生
活基本恢復，而此次工作組再
次進行全面通報，讓村民信心
更足。記者走訪發現，與此前
村內商店關門、戶戶人人自危
的場面不同，30日，村內秩序
已井然有序。商店開門了，漁民照常外出打漁。
今年64歲的吳炳根是一家生活用品店的店主，他的舖位就在烏

坎村村委大樓50米處。他說，烏坎事件發生以後，村裡的門店幾
乎全部停業，他們的生活受到了很大的影響，直到聽了廣東省委
副書記朱明國的承諾後大家才放下顧慮，22日起，他的小店重新
開店做生意。事發前，他的商店每天的營業額有100多元，到現
在，已基本恢復到以前的水平。
村委大樓附近是烏坎村的村幼兒園。幼兒園的周老師說，事發

那段時間，村裡氣氛緊張，有些孩子因為家人的影響經常缺課，
孩子們上課的情緒也受到了影響，「現在，一切都恢復正常了，
孩子們還是像以前那樣高高興興地上學和玩樂」。

商店復業 村內秩序井然

香港文匯報訊（記者 敖敏

輝 廣州報道）30日廣東省

工作組通報烏坎事件調查處

理初步結果，贏得村民的歡

迎，烏坎事件獲得突破性進

展。此次省工作組的處理態度及

方式，亦獲得很多專家的肯定。

廣東省體制改革研究會副會長兼秘書長周

林生一直關注烏坎事件的發展及處理，事

態發展到如今，問題逐步解決，事件處置

獲得較大成功。對此，他表示，省工作組

直面問題，帶 誠意和解決問題的決心，

與村民面對面溝通，平等協商，這一處理

涉土地問題、社會糾紛的方式，應成為廣

東省內乃至全國處理類似問題的標杆，具

有很好的指導和借鑒意義。

周林生表示，不僅村民對事件處置滿

意，社會各方的評價亦很高。事實上，在

廣東省處理烏坎事件的同時，國務院總理

溫家寶在中央農村工作會議上指出，「中

國經濟發展水平有了很大提高，不能再靠

犧牲農民土地財產權利降低工業化城鎮化

成本，有必要、也有條件大幅度提高農民

在土地增值收益中的分配比例。」廣東省

委、省政府處理此次事件所體現出的原則

性態度，與溫家寶總理的講話有 驚人的

一致性。可以說，廣東此次事件處理幾乎

是溫家寶總理講話精神的實踐。

不過，周林生也認為，在涉農土地問題

上，我們有不少歷史欠賬。「中國工業化

和城市化建設已經有30多年了，遇到過不

少類似問題，對這些問題的解決應該抱有

歷史的態度，不可能一下子全部解決，需

要在今後的發展中逐步推進解決。」他表

示，烏坎事件的處置可以成為今後處理涉

農問題的原則，以盡量不再增加新的類似

問題。
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烏坎村理事會臨
時會長楊色茂

村民代表：農民利益獲政府正視

村民代表林祖欒
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